

Journée d'étude tourisme et patrimoine

Le 26/04/2017

Axe 1- Tourisme Patrimoine et Territoire

Thème : Valorisation des berges de Rhumel au profit du tourisme

Présenté par : Mme HAOUARI SOUAD-
Maitre-assistant classe B

Résumé :

Les voies d'eau – fleuves, rivières et canaux – ont progressivement vu décroître leur fonction traditionnelle d'acheminement des marchandises ou des hommes d'une ville à une autre, d'un pays à un autre. Suite à des bouleversements économiques ou en raison de déplacements des activités liés à l'eau hors des villes¹.

Ces espaces délaissés et peu accessibles, généralement situés au cœur des villes, font depuis une vingtaine d'années l'objet de problématiques quant à leur réinsertion, leur mise en valeur et leur dynamisation. Les villes, après avoir oublié, voire dénié leurs fleuves et rivages, cherchent à retisser des liens, à retrouver une fonction urbaine à ces emprises longtemps marginalisées qui apparaissent aujourd'hui comme des atouts d'importance dans le développement local dans le but de favoriser le tourisme fluvial.

«Rendre les berges accessibles », « les intégrer dans l'organisation urbaine », « retourner la ville vers son fleuve », « remettre le fleuve au cœur de la ville », autant de formules employées par les acteurs de la vie urbaine.²

Dans ce contexte s'inscrit la problématique des berges du rhumel de la ville de Constantine qui a connu depuis plus de 5 ans des projets de revalorisation et traitement des berges

La première opération, remonte à l'année 2012, où les autorités ont lancées une vaste campagne de nettoyage des bergs avec la collaboration

¹ -Le fleuve dans la ville -La valorisation des berges en milieu urbain-Note de synthèse- **Gabriele Lechner**-
DIRECTION GÉNÉRALE DE L'URBANISME, DE L'HABITAT ET DE LA CONSTRUCTION-CENTRE DE
DOCUMENTATION DE L'URBANISME- octobre 2006.

² - même source

des sévices de la protection civile. Cette opération a pour but d'évacuer les tas d'ordures et de déchets qui défigurent ce cours d'eau tout le long de son cheminement en contrebas du Vieux Rocher³.

Vers la fin de l'année 2012 et début de l'année 2013, Constantine a connu le lancement des travaux de recalibrage de l'oued Rhumel et boumerzoug sur une longueur totale de 21 km. Ces travaux d'aménagement et de requalification des berges sont très attendus aussi bien par les populations que les autorités locales. Les premières, en raison du fait que leurs maisons ont été construites sur les rives de l'oued et sont régulièrement menacées par les inondations. Tandis que les secondes sont intéressées par un aménagement intégré au cœur de la ville surtout au niveau du site Bardo, promise à devenir le nouveau quartier des affaires de la ville, en sus du fait que c'est au niveau de cette région que sera édifié le viaduc géant « Salah bey » qui enjambrera le Rhumel.

La nouvelle dynamique que connaît actuellement la ville de Constantine à travers les grands projets de recalibrage et les aménagements du site Bardo valorise plusieurs potentialités de point de vue tourisme par la mise en valeur des circuits touristiques afin de permettre la sauvegarde du cadre naturel de la ville tout au long des berges surtout en contrebas du rocher, afin de permettre aux visiteurs de découvrir le fond des gorges impressionnantes et d'admirer son paysage fortement pittoresque.

³ Selon un article publié dans Algérie Presse Service le 17 - 09 - 2012.